

ÉCOLE FRANÇAISE
D'EXTRÈME-ORIENT
SERVICE ARCHÉOLOGIQUE
Conservations des Monuments
D'ANGKOR

N° 115

Angkor-Vat le 15 Septembre 1909

29 Sept 09 690

Le Conservateur des Monuments
du groupe d'Angkor.

à Monsieur le Directeur de l'Ecole française
d'Extrême-Orient.

Hanoï

Rapport trimestriel ~~Sommaire~~ (du 15 juil.
au 15 Septembre 1909).

[] Au cours du trimestre qui vient de s'écouler, quelques travaux commencés pendant la période précédente ont été achevés ; d'autres ont mis leur cours et ne seront terminés que dans quelques mois ; quelques-uns, de moindre importance, vont demander, pour leur exécution complète, qu'une quinzaine de jours.

Dans la deuxième quinzaine de Juin, la réfection de la chaussée dallie d'Angkor-Vat a pris fin. Il ne s'agissait, bien entendu, que de remettre en place les éléments utilisables et de

reconstituer avec les matériaux anciens les renarts qui donnent à cette chaussée la forme d'une croix aux branches multiples. Tout ce qu'il a été possible de faire est aujourd'hui terminé :

Pendant la même période (2^e quinzaine de Juin), le remplacement par un béton de ciment de nombreux Talay qui manquaient dans le cours du mur central et dans le court du 2^e étage a pu être achevé.

Le 29 Juin, le sanctuaire placé sous la coupole de la tour centrale d'Aukorvat a été ouvert sur la face Sud. On sait que les 4 portes de la cella qui contenait autrefois la statue de la divinité dédicitaire du temple étaient bouchées par un mur sur lequel se détachait le relief du Buddha debout. C'est un des 2 murs qui a été abattu. On pouvait s'attendre à trouver dans le sanctuaire quelques inscriptions ou tout au moins quelques statues brahmaiques antérieures. Rien de cela n'existe, mais, toutefois, des fragments de statues bouddhiques

étaient très nombreux. Il ne restait de l'ancien culte
qu'un énorme socle aux trois pans obliques.

Depuis longtemps une forte équipe de coches et
employés au déblaiement de la cour du premier étage et
à l'évacuation des tessons qui y ont été jetés au moment
du nettoyage des étages supérieurs. Pour donner à la
cour un niveau normal il a fallu enlever sur toute
la surface cinquante centimètres de terre. A l'heure
actuelle, la moitié de la cour est dégagée, toutes les
bouches et les râteliers sont enlevés, le sol se couvre
de gazon. L'achèvement de ce travail demandera
encore deux ou trois mois, peut-être davantage.

Une besogne assez importante a été la réfection
du perron d'honneur qui se trouve à l'intersection
orientale de la chaussée dallée. Il y avait là, en
deux endroits, des affaissements importants due à
ce que l'assise de l'ouvrage avait cédé.

Une petite équipe a été employée au nettoyage
d'un des pavillons qui se trouvent dans la cour du
premier étage. Ce travail s'imposait pour empêcher la
dégénération des parois du socle.

L'arrivée du fourrier Saïval étant prochaine,
cent coolies ont été occupés pendant dix jours à
mettre le monument à Aufkar-Mou en état d'être
visité.

La gte. d'Aufkar (^{Socit} Comit. de l'G. Sank) vient d'accepter la
proposition du Conservateur de tracer dans la trouée
d'Aufkar-rot trois avenues qui relieront le temple aux
trois portes Nrd., Sud et Est. Il est probable que le Gte. de
l'G. Sank pourra offrir cette année une subvention de
3000 \$, et déjà un premier envoi de 800 \$ est
arrivé à Aufkar. L'avenue Est est commencée;
la forêt a été abattue sur une longueur de 12 mètres
et toutes les racines sont enlevées. C'est la première
phase du travail.

Hollerville